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数学家随笔

 初进南科大

和众多海内外学者一样，我一直关注南方科技大学的成立与发展。大家心里

都在问，经济改革获得巨大成功的深圳能否在高等教育改革上再次引领全国？

2015 年 2 月春节过后，陈十一赴深圳担任南科大第二任校长。十一和我都是

北大首批长江学者，上次见到他还是好几年前在北京的一次聚会上。当时韩启德

老师夫妇请饶毅、施一公、陈十一和我四家人在全国人大小聚，记得十一意气风

发，大谈他所创的北大工学院令人鼓舞的发展，同时他和众人一起劝我也全职回

国。我发微信对十一当选南科大校长表示祝贺，他当即邀请我访问南科大，我欣

然答应，约好 3 月 18 号在南科大见。但却没想到十一的邀请别有用心。

夏志宏随笔

2015 年 3 月 18 日，夏志宏在南科大作报告。图片来源 ：南科大官网

南方科技大学数学系创系主任（2015.6 - 2018.10）、讲席教授

夏志宏是一位数学家，天文学家。鲜为人知的是，夏志宏考

大学时语文不及格，却曾经教过美国大学生英文写作，并有

着独特的写作理念。
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我于 3 月 17 号晚上飞抵深圳，被接到麒麟山庄入住。 三月的深圳鸟语花香，

气候宜人，立即散尽了北京带来的一身霾气和寒气。约好第二天和汤涛副校长一起

在旅馆早餐。汤涛是数学家，多年前认识的朋友，已被十一游说从香港离职来南科大。

我喜欢早上跑步，北京雾霾太浓，不敢多跑。到了深圳，哪能放过？再说也

想尽快见到南科大真容，决定 18 号一早跑步去看看。在地图上依稀看准了方向，

单程五公里左右，来回十公里，小菜一碟。

清晨的都市没有了日间的嘈杂，我重重地呼吸着新鲜的略带潮湿的空气。

不一会儿到了南科大。我是从侧门进去的，因为太早，没看到任何人，在校园

内独自跑了一圈，看到了干净的绿色校园，独特的南国山水，富有特色的书院

建筑，暗自惊讶南科大竟是如此美丽！

当我汗流浃背跑回到旅馆时，汤涛正在大堂等我。早餐后和汤涛一起再次

返回南科大。十一领我看了校园，并指着一片树林说，这是将来的工学院！接

着在三千多亩土地上勾画着南科大宏伟的二期工程。如今，二期工程已全面开

工，比当初的设计更有雄心，这是后话。

慢慢地，十一暴露了他的阴谋。原来南科大成立后还没有数学系，这对一

所现代化理工科大学来说有点不可思议。十一诚邀我加盟南科大，筹建数学系。

汤涛更在一旁煽风点火，谓创系主任，白纸上画图，云云。多年来很多学校，

包括我所在的西北大学，曾邀请我做系主任，但都被我拒了，我觉得自己毫无

行政能力，对管理也无兴趣。我本能地回复十一说，可以协助，但不做系主任。

但结果是，2015 年 6 月南方科技大学数学系正式成立，我是首任系主任，

我和南科大也就结下了不解之缘。

2016 年 11 月，夏志宏参加南科大“老年组”（40 岁以上）3000 米长跑，夺得冠军。“因
为南科大是一所年轻的大学，40 岁以上都是老人。”图片来源 ：夏志宏
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当天校长主持的南科大讲堂报告异常火爆。有个小小插曲：我报告开头说，

今天一大早就急于来南科大看看，但可惜一个人也没遇着，连门卫也没看到。结

果保卫处觉得严重失职，追责查询我从哪个门进来的……

夏志宏 2018.1

 刘林老师

我 78 年考大学第一志愿是南京大学天文系，心想如果南大不录取我，清

华大学还算凑合，所以第二志愿填了清华大学自动化系。

 

南京大学天文系前两年不分专业，第三年开始分成三个专业，天体物理、

天体力学和天体测量。78 级全班四十三人，大一时一同学被选拔去了日本留学，

四十二人多数选了天体物理。我本来就对物理更感兴趣，很自然报了天体物理

专业。为了保持专业平衡，系里劝我改报天体力学，暗许将来分配工作可以留

校或去紫金山天文台。当时南方学生特别怕分配到陕西天文台、云南天文台或

北京天文台等遥远之地。只好听从劝导，进了比较接近数学的天体力学专业。

 

南科大校园风光。图片来源 ：南科大官网

嫦娥三号”探测器飞行轨道示意图，南京大学教授刘林为轨道设计顾问。图片来源 ：新华网


